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Вначале он сказал несколь-
 ко слов о новом праздни-

ке – Дне местного самоуправ-
ления, который будет отмечен
впервые в этом году 21 апреля.
В отличие от деятельности му-
ниципальных районов работа
администрации городского ок-
руга связана напрямую с жите-
лями поселка, и от того, как ра-
ботает власть, зависит многое.
В конце марта А.Ц.Дондоков
принимал участие в работе Ко-
ординационного совета Межре-
гиональной ассоциации «Сибир-
ское соглашение» с участием
Совета Ассоциации сибирских
и дальневосточных городов. На
Совете речь шла о необходимо-
сти разработки концепции раз-
вития местного самоуправле-
ния на федеральном уровне и
на уровне субъектов.

Далее А.Ц.Дондоков расска-
зал журналистам о сегодняш-
нем дне городского округа. В
поселке работают шесть общеоб-
разовательных школ, десять дет-
ских садов, три учреждения до-
полнительного образования, два
учреждения культуры, десять му-
ниципальных предприятий, пять
обществ с ограниченной ответ-
ственностью, фонд поддержки
малого предпринимательства,
кредитно-потребительский коопе-
ратив «Гарант+» и ТСЖ «Заря».
Консолидированный бюджет го-
родского округа на текущий год со-
ставляет  424 миллиона рублей,
из них собственные налоговые и
неналоговые доходы - 207
млн.рублей, плюс дотация из кра-
евого бюджета на сбалансиро-
ванность бюджета – 49 млн.руб-
лей, также в виде субвенций и суб-
сидий поступает 168 млн. рублей.
Расходная часть бюджета состо-
ит из выплаты заработной платы,
на которую идет 107 млн.рублей,
плюс на коммунальные услуги –
45 млн.рублей, 18 млн. рублей -
на муниципальные контракты че-
тырех организаций, 18 млн.руб-
лей заложено в бюджете на реа-
лизацию  муниципальных целе-
вых программ. Из них наиболее
затратными являются программы
подготовки к зимнему отопитель-
ному сезону, «Жилище» по на-
правлению «Молодая семья»,
поддержки малого и среднего
бизнеса, безопасности дорожно-
го движения и другие программы.
Еще одна немаловажная статья
расходов – это налог на имуще-
ство, составляющий 14 с лишним
млн. рублей. На вопрос журнали-
ста газеты «Толон» Д.Базаровой
«Что является основой доходной
части бюджета?», А.Ц.Дондоков
ответил, что в первую очередь это
подоходный налог с физических
лиц и доходы от приватизации
муниципального имущества. В
этом году планируется приватиза-
ция развлекательного центра
«Далай» и хлебопекарни в зареч-
ной части поселка, а также ожи-
дается доход от передачи линии
электропередач ВЛ-04 и аренды
муниципального имущества.

Вполне логичным был пере-
ход от дел сегодняшних к пла-
нам на текущий год. Первой и
немаловажной задачей А.Дон-
доков назвал продолжение
строительства инженерной ин-
фраструктуры в окружном цен-
тре, на реализацию которого в
общей сложности будет потраче-
но порядка миллиарда рублей. В
прошлые годы было освоено 300
млн.рублей, нынче выделено 400
млн. рублей. По словам мэра, в
этом году планируется полностью
завершить работы по очистным
сооружениям и на 80 проц. рабо-
ты по водоотведению. Объект во-
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Î âîäîâîäå è êàíàëèçàöèè,
äîñòóïíîì æèëüå, äåòñêèõ ñàäàõ è
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На прошлой неделе  состоялась пресс-конференция главы городского

округа  ГО «Поселок Агинское» Ананда Дондокова (на снимке)

шел в перечень мероприятий, вклю-
ченных в ФЦП «Экономическое и
социальное развитие Дальнего
Востока и Забайкальского региона
на период до 2018 года» на 2014
год на общую сумму 300 млн. руб-
лей. Два года на этих объектах ра-
боты не велись, и теперь за счет
выделенных средств будет завер-
шено строительство водовода и ка-
нализации в заречной части посел-
ка. А.Ц.Дондоков подчеркнул, что
нужно отдать должное за поддер-
жку в финансировании этого стро-
ительства главному федеральному
инспектору по Забайкальскому
краю Б.Б.Жамсуеву и депутату Го-
сударственной Думы И.Д.Кобзону.

Также мэр поселка отметил, что
администрация окружного центра
является эксплуатирующей органи-
зацией,  заинтересованной в каче-
стве работы, а заказчик работ - ад-
министрация Агинского Бурятского
округа, генеральный подрядчик -
ООО «СКО». А.Ц.Дондоков выде-
лил еще один объект, где в этом
году должно начаться строитель-
ство, АСШ №2, где есть нерешен-
ные проблемы: у школы нет своего
спортивного зала, также школе не-
обходимы тренажерный зал для
клуба «Титан» и теплый туалет. На
эти цели по ФЦП «Развитие физи-
ческой культуры и спорта в России
на 2006-2015 годы» будет выделе-
но 23 млн. рублей через Министер-
ство спорта и физической культу-
ры Российской Федерации. До кон-
ца нынешнего года планируется
завершение этого серьезного про-
екта. По этой программе уже пост-
роены и сданы в эксплуатацию
Дворцы спорта в селах Хара-Ши-
бирь, Судунтуй, Токчин, поселке
Орловский.

Еще одна важная тема, которую
затронул А.Ц.Дондоков, – строи-
тельство и ремонт дорог. В теку-
щем году из дорожного фонда края
на асфальтирование улиц и  при-
домовых территорий многоквар-
тирных домов выделяется 10 млн.
рублей, также эти средства пойдут
на капитальный ремонт искусствен-
ных сооружений - моста в районе
кладбища и двух мостов через реч-
ку Хуоша. В конце июня в поселке
планируется открытие места отды-
ха на воде - поселкового пляжа, где
будут оборудованы спортивные
площадки, шезлонги, спасатель-
ные вышки, биотуалеты. Особое
внимание в последние годы уделя-
ется освещению поселка: в про-
шлом году сделано освещение по
улице Загородная, она теперь ос-
вещена, как и дорога в сторону
Амитхаши, и федеральная трасса.
Освещенная трасса – это снижение
преступности в ночное время и бе-
зопасность дорожного движения.

Собкором краевой газеты «За-
байкальский рабочий» Е.Колотов-
киным был задан вопрос о пробле-
мах молодых семей, желающих
принять участие в программе «Дос-
тупное жилье». А.Ц.Дондоков выра-
зил сожаление, что желающих по-

лучить субсидию на жилье много,
но реалии таковы, что принять уча-
стие в программе могут только те
семьи, в которых возраст супругов
не превышает 35 лет. Ежегодно в
бюджете поселка закладывается
на эти цели три миллиона рублей,
и сегодня администрация поселка
готова увеличить эту сумму до шес-
ти миллионов рублей для того, что-
бы за год хотя бы 50-60 семей име-
ли возможность построить или при-
обрести свое жилье. В поселке дей-
ствует подпрограмма по обеспече-
нию жильем молодых семей, но
очередь продвигается очень мед-
ленно. Да и, по условиям  феде-
ральной программы, министерство

территориального развития края
автоматически исключает лиц, кому
исполнилось 35 лет, из очереди. В
бюджете Забайкальского края на
текущий год в рамках софинанси-
рования заложено всего 20 милли-
онов рублей, плюс федеральный
центр выделит такую же сумму.
Всего же в Забайкальском крае
семь тысяч очередников, в том чис-
ле 500 человек в поселке Агинское.
А.Ц.Дондоков отметил, что поселок
вносит предложение на перспекти-
ву об увеличении этой суммы ми-
нимум до 100 миллионов.

Далее А.Ц.Дондокову был за-
дан вопрос о проблемах с очере-
дями в детские сады поселка. В
2010 году в окружном центре был
принят Генеральный план застрой-
ки, а также правила землепользо-
вания, и, как отметил глава посел-
ка, по этим двум основным доку-
ментам развивается окружной
центр - поселок Агинское. Сегодня
одной из самых острых проблем в
социальной сфере поселка являет-
ся очередность в детские сады. В
очереди на получение места в дет-
ском саду стоит 461 ребенок, и для
устройства всех нуждающихся не-
обходимо построить два детских
сада. В последнее время получают
развитие и другие формы детского
дошкольного воспитания и образо-
вания - частные детские сады, груп-
пы кратковременного пребывания
и т.д. В 2011 году после реконст-
рукции бывшего здания АСШ №4
открылся детский сад «Звездочка»,
в конце прошлого года - филиал
детского сада «Родничок» в здании
бывшего таможенного поста. Тут
были свои определенные сложно-
сти, но администрация поселка
смогла всего за шесть месяцев пе-
ревести здание из федеральной в
муниципальную собственность. Во
время недавней рабочей поездки
в округ врио губернатора Забай-
кальского края К.К.Ильковского гла-
ва администрации поселка А.Ц.
Дондоков проинформировал его,
что все возможности поселка ис-
черпаны, и администрацией ГО
«Поселок Агинское» было подго-
товлено письмо с просьбой о со-
действии в решении вопроса о стро-
ительстве нового детского сада в
районе ДСУ-5. Проектно-сметная
документация готова и находится

на экспертизе.
А.Ц.Дондоков выразил также на-

дежду, что в будущем, 2014 году,
проекты строительства новых дет-
ских садов в поселке попадут в фе-
деральную целевую программу.
Также врио К.К.Ильковскому
была озвучена проблема строи-
тельства городской квартальной
котельной. В 2013-14 годах будет
разработана проектно-сметная до-
кументация с учетом завершения
строительства инженерной инфра-
структуры - водовода и канализа-
ции с очистными сооружениями.
К.К.Ильковский обещал поддержку
в решении вопроса строительства
котельной, тем более, с вводом

большой котельной уменьшатся
тарифы на коммунальные услуги
для населения.

Еще одна проблема, волную-
щая власти поселка, это безопас-
ность дорожного движения на
федеральной трассе, проходя-
щей через центр поселка Агинс-
кое. На недавнем совещании в Ад-
министрации округа с участием
представителей дорожных служб
края было озвучено, что в 2015-
2016 годах будет построен 20-ки-
лометровый участок объездной
дороги, тем самым будет снята на-
пряженность по безопасности до-
рожного движения в городском ок-
руге, там, где проходит ныне феде-
ральная трасса.

Также Ананда Дондоков расска-
зал журналистам о других про-
блемах, которые приходится ре-
шать администрации поселка, –
о ливневой канализации во время
больших дождей на улицах посел-
ка, и ответил на вопрос корреспон-
дента газеты «Агинская правда» о
завершении ремонта дороги по
улице Садовой в заречной части
поселка, где жители жалуются на
некачественный ремонт. В про-
шлом году не было средств на за-
вершение ремонта, в этом году
средства выделены, работа будет
доведена до конца, и появится, на-
конец, вторая полоса.

Сегодня администрация поселка
готовит большой пакет документов
на включение городского округа в
программу по модернизации ком-
мунальной инфраструктуры. А.Ц.
Дондоков отметил, что по ней они
хотели бы решить вопрос капи-
тального ремонта и переселения
жителей из бараков ДСУ-5. Еще
одна важная тема – свалка в го-
родском округе. В этом году выде-
ляется 500 тысяч рублей на ее ого-
раживание с южной стороны. Про-
звучал еще один вопрос, волную-
щий не только жителей окружного
центра, но и гостей поселка – от-
сутствие теплого туалета. А.Ц.
Дондоков ответил, что за последние
два года в поселке появилось мно-
го магазинов, кафе, но нет таких
услуг, как ремонт часов, бытовой
техники и т.д. Поэтому принято ре-
шение поддержать предпринима-
телей, желающих начать дело в
этом направлении, и объявить кон-

курс среди предпринимателей, го-
товых работать в этой сфере. А по
теплому туалету, расположенно-
му на улице Цыбикова, в центре
поселка, ситуация такая: содержа-
ние его в зимнее время не окупа-
ется, но администрацией принято
решение, что туалет заработает
с 15 апреля. Также поступают об-
ращения об открытии еще одного
круглогодичного теплого туалета
в районе рынка «Дружба» и мага-
зина «Читинка». Сегодня идет
разработка положения конкурса,
и проект будет реализован на ос-
нове государственно-частного
партнерства.

В 2013  году на заводе теплоизо-

ляционных материалов «Тизо-
лит» сменилось руководство, но-
вым директором стал С.А.Цыре-
нов, ранее работавший в Админи-
страции Агинского Бурятского ок-
руга. Перед ним поставлена зада-
ча завершения в сентябре второй
очереди завода и выпуска первой
продукции. По поводу деревопе-
рерабатывающего комбината,
не работающего уже несколько
лет, то проблему возобновления
производства  А.Ц.Дондоков ви-
дит в  привлечении в поселок
серьезных инвесторов. Решен
вопрос с открытием химчистки,
после переезда и реконструкции
скоро откроется МП «Химчистка и
прачечная».

В конце пресс-конференции
А.Ц.Дондоков ответил еще

на несколько вопросов журна-
листов, в частности, был по-
ставлен вопрос о возможности
восстановления плодопитомни-
ка, создания путеводителя для ту-
ристов и гостей поселка, установ-
ления на улицах окружного цент-
ра средств массового оповеще-
ния. Также был задан вопрос о
снятии нагрузки автомобильного
движения в районе детского сада
«Солнышко» и первой школы за
счет одностороннего движения по
прилегающим переулкам, прозву-
чало предложение о создании на
улице Цыбикова агинского «Арба-
та». А.Ц.Дондоков, завершая
встречу с журналистами, обратил-
ся к жителям окружного центра с
просьбой о своевременной реги-
страции своего имущества: люди
годами живут в поселке, не регис-
трируя дом, землю, соответствен-
но, не платят никаких налогов, а
потом требуют от властей хоро-
шие дороги, подведения электро-
линий и других услуг. А.Ц.Дондо-
ков предложил провести «круглый
стол» на тему благоустройства и
озеленения городского округа с
участием широкой общественно-
сти, где можно было обсудить все
эти актуальные вопросы, также
поднять тему активного участия
жителей поселка в развитии ок-
ружного центра.

ÄÄÄÄÄ Базаржаб РИНЧИНОВ.

В 2009 году основана стоянка
Даши Бардуева. Все, что на стоян-
ке есть сегодня, выполнено руками
чабана. В будущем здесь планиру-
ется поставить кошару. Сегодня же
тут нет кошары, и по этой причине
чабаны переезжают на другое ме-
сто, чтобы принять приплод.

Íà îòäàëåííîì ó÷àñòêå
Также мы встретились в селе Лаха

– центре участка - со старшим ча-
баном маточной отары Цыреном
Дугарцыреновым. Матки у него уже
старые, потому нынешнее ягнение
отары последнее.

По участку никто не жаловался на
проблему сакманщиков. На всех
маточных отарах вопрос давно уже
решен. А у Д.Бардуева и Ц.Дугар-

цыренова сакманщики были, по их
словам, на стоянках уже за несколь-
ко дней до начала ягнения.

Это выгодное отличие адон-че-
лонских чабанов в сравнении с ча-
банами других хозяйств Агинского
района, где вопрос сакманщиков,
можно сказать, чрезвычайный…

ÄÄÄÄÄ Цыдендамба
БАДМАЦЫРЕНОВ.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Âíèìàíèþ àáèòóðèåíòîâ è ðîäèòåëåé!
20 апреля 2013 года с 12.00 часов в здании Детской школы ис-

кусств им.К.Базарсадаева пос.Агинское проводится предвари-
тельный отбор - прослушивание абитуриентов для поступления
в музыкальный колледж им.П.И.Чайковского г.Улан-Удэ на сле-
дующие факультеты: «Вокальное отделение», «Бурятские народные
инструменты», «Хоровое - дирижерское отделение».

Приглашаем выпускников школ Агинского Бурятского округа. Обуче-
ние бесплатное. Справки по телефону: 8 (30239) 3-71-28.

Фото Сергея ДОРЖИЕВА.


